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DURANGO, DGO.
Por un Durango más limpio y

ordenado, este sábado Toño
Ochoa inició con más de 200
trabajadores municipales el
Operativo de Imagen Urbana para
retirar la publicidad
contaminante que obstaculiza la
visibilidad y el libre tránsito. 

A diario se hace todo lo

necesario para tener una ciudad
bonita, con calidad de vida, como
ahora con este operativo que
reunió a 25 dependencias, afirmó
en el arranque con directores
realizado en el Parque Guadiana.

Las brigadas priorizaron calles y
avenidas de mayor afluencia de la
ciudad para retirar mamparas,
pendones y estructuras;
posteriormente, serán donadas a

asociaciones y personas a quienes
les sean útiles. 

Norma Miramontes Ayala,
directora municipal de Desarrollo
Urbano, destacó que está en
charlas con dueños de empresas
publicitarias para socializar el
Reglamento de Imagen Urbana
para tener un Durango limpio,
bonito y ordenado como ha
pedido Toño Ochoa.

Por un Durango sin
contaminación visual



DURANGO, DGO.
Tienen amigo Gobernador y

serán los mejores seis años del
campo duranguense, aseguró
Esteban Villegas Villarreal al
iniciar la entrega de 600
toneladas de semilla de avena,
para que más de mil 500
productores de 14 municipios,
puedan hacer frente a la sequía y
mejorar su economía.

Durango tiene una gran riqueza
en el campo y la vamos a
aprovechar, expresó el
mandatario estatal, al reiterar
que en su gobierno se da el valor
que merecen los productores,
además de impulsar proyectos
que potencialicen la agricultura y
la ganadería de la entidad.

"La avena es muy noble, por eso
quisimos empezar así, para tratar
de mitigar un poco la
problemática que tuvieron todos
ustedes el año pasado", les dijo
Villegas Villarreal a los
campesinos que se dieron cita en
las instalaciones de la Feria
Nacional, donde personalmente

se encargó de subir los costales
con semilla que beneficiarán a
cientos de familias que viven en
el medio rural.

El diputado federal, Ismael
Hernández Deras, resaltó que en
este momento no hay ningún
gobernador en el país, que esté
iniciando un programa en
beneficio del campo como
Esteban Villegas, por eso,
consideró que el mejor saludo de
Navidad, Año Nuevo y Reyes
Magos para todos, es que el
titular del Poder Ejecutivo inicie
un programa con hechos, como la
entrega de semilla de avena para
el ciclo otoño- invierno.

“Esteban Villegas nos convoca a
la unidad, al trabajo y al beneficio
de los más pobres”, abundó el
también ex dirigente de la
Confederación Nacional
Campesina (CNC).

Por su parte, el titular de la
Secretaría de Agricultura,
Ganadería y Desarrollo Rural
(SAGDR), Ricardo Navarrete
Gómez, informó al gobernador

Esteban que tiene un equipo
fuerte que sacará adelante al
campo, al detallar que esta es la
primera entrega de este
programa que llegará a los
municipios con zona de riego y
que permitirá las condicionantes
de humedad para su optima
siembra; “con esta semilla no
están sembrando avena, están
sembrando esperanza de  que
tendremos un gobernador del
campo y para el campo”, expresó.

El beneficiario de este programa
de semilla de avena, Venancio
Noriega indicó que la entrega es
muy a tiempo, y sin duda, se
logrará aprovechar en presente
ciclo de siembra. En este evento
que reunió también a alcaldes de
diversos municipios, el presidente
municipal de Durango, Antonio
Ochoa, coincidió con los
presentes, en que Esteban
Villegas es un aliado de los
campesinos, lo cual queda
demostrado en esta megaentrega
de apoyos para el rescate del
campo.
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Inicia rescate del campo
duranguense con entrega
de semilla de avena
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Juan Esteban Aguilar Esquivel, director
Municipal de Salud Pública, advirtió que
la relajación en las medidas sanitarias ha
provocado que los casos de Covid-19 se
hayan disparado.

Destacó que no solo esta infección ha
incrementado sino todas las
enfermedades de las vías respiratorias
que son propias de la temporada de frio.

Informó que el módulo de vacunación
contra influenza se instaló desde el mes
de octubre cuando inician los cambios de
temperatura y por consiguiente el
incremento en los casos de
padecimientos.

Apuntó que el aforo del módulo es de
120 personas por semana, aunque por las
festividades el mes pasado disminuyó a
menos de 50 asistentes.

Esto porque las reuniones sociales
provocan mayor hacinamiento, compartir
utensilios, bebidas, etc., lo que es una vía
de trasmisión.

Advirtió que la vacunación no exenta

que ninguna persona pueda contagiarse
de Covid-19, pero si disminuye los riesgos
de complicaciones.

El especialista, recomendó mantener las

medidas de prevención con el uso de
cubrebocas una vez que este próximo
lunes 9 de enero regresan los niños y
jóvenes a las escuelas.

Relajación en medidas sanitarias disparan
casos de enfermedades respiratorias 

DURANGO, DGO.
Las iniciativas de reformas y de nuevas

leyes que se presentan al interior del
Congreso del Estado, plasman la voz de
los duranguenses por lo que tienen un
sentido social, aseguró el diputado
Fernando Rocha Amaro.

“Son iniciativas populares que salen de
la misma voz de los ciudadanos al estar
en contacto y de manera directa cada uno
de los legisladores, con los
duranguenses”, precisó el integrante del
Grupo Parlamentario del PAN.

Explicó que una vez que se turna cada
una de las propuestas legislativas de
modificación o nueva creación a las
comisiones legislativas, estas son
analizadas y discutidas, las cuales  en su
mayoría  ya han sido ya  aprobadas ante
el Pleno de la legislatura.

Por ello, Rocha Amaro, consideró que el
Primer Periodo Ordinario del Segundo
Año de Ejercicio Constitucional, fue muy
productivo, ya que se realizó un amplio
trabajo por todos los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura a través

de los debates que se sostuvieron y de las
iniciativas que se analizaron al seno de
las comisiones.

“Quien sale ganando es la ciudadanía,
ya que se está cumpliendo con la
responsabilidad que tenemos y vamos a
seguir trabajando en ese tenor”, resaltó
el representante popular.

De esta manera, el Poder Legislativo de
Durango a través del Parlamento Abierto
involucra a la ciudadanía para elaborar y
aprobar las leyes que ellos consideren
necesarias.

Iniciativas plasman voz de los
ciudadanos: Rocha Amaro
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Cerca del 30 por ciento de las

instalaciones de la Feria Nacional
Durango (Fenadu) están en malas
condiciones, señaló Lauro Arce
Gallegos, director de Ferias
Espectáculos y Paseos Turísticos,
este año se contará con un
presupuesto de 40 millones de

pesos para todas las actividades
de la feria incluyendo Velaría, se
busca volver al origen de la Feria
Nacional Durango.

En el tema administrativo se
requieren mejoras y se busca
recuperar la plantilla de
trabajadores que fueron
despedidos “de no buena forma”.

Explicó que solo el área

ganadera, que incluye el lienzo
charro se encuentra en buenas
condiciones. Destacó que en la
Velaría existe faltante de equipo
técnico, los camerinos del
palenque están desmantelados,
así como los vehículos con los que
contaba dicho organismo.

Falta un gran número de vallas
que pertenecen y muchas están

incluso con particulares, así como
las gradas, por tanto se habrán de
recuperar.

Es el Lienzo Charro el único
espacio que se conserva en
óptimas condiciones, pues el
patronato de la Cruz Roja realizó
una buena labor.

Será a finales de mes de febrero
se tendrá la cartelera artística del

2023 para la feria de Durango, y
en conjunto con el director de
feria de Gómez Palacio se tejerán
estrategias para abaratar costos y
ofertar las dos ferias, en la
búsqueda de mejores expositores
y una amplia variedad de géneros
para todos los gustos.

Actualmente se ha
incrementado la actividad en la
Velaría con conciertos privados a
fin de atraer más recursos para el
organismo que se verán
reflejados en la infraestructura.

Finalmente dijo desconocer que
sucedió con el patronato que
operaba la administración
pasada, pero “la experiencia dice
que no funciono”.

Buscan recuperar las
instalaciones de la Fenadu
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DURANGO, DGO.

Con motivo del 50 aniversario
de la Facultad de Agricultura y
Zootecnia de la Universidad
Juárez, campus Gómez Palacio, el
INIFAP dedicó el número 28 de la
Revista Mexicana de Ciencias
Agrícolas (REMEXCA) como
edición especial FAZ. En este se
incluyeron 18 artículos de
divulgación científica en donde
participaron cuatro cuerpos
académicos; el de la Facultad de
Agricultura y Zootecnia, el
Instituto Tecnológico de Torreón,
el Instituto Tecnológico de Ciudad
Juárez y la Universidad Autónoma
Antonio Narro.

REMEXCA es una revista
científica dirigida a los
investigadores, académicos y a la

sociedad en general, la cual se ha
posicionado como un recurso de
transferencia del conocimiento.
Es editada por el Instituto
Nacional de Investigaciones
Forestales, Agrícolas y Pecuarias
(INIFAP), en donde se publican
escritos originales e inéditos,
relacionados con las ciencias
agrícolas y áreas afines. Se
presentan en forma de artículos
científicos, notas de
investigación, ensayos y
descripción de cultivos, con el
propósito de difundir los
resultados de las investigaciones.

Los contenidos de esta edición
especial abarcan temas como la
calidad de forraje orgánico e
inorgánico de maíz y frijol
Yorimón, efectos del ciclo de
producción sobre el potencial de

rendimientos y calidad
nutricional del maíz forrajero en
la Comarca Lagunera, la
producción de maíz forrajero con
dos sistemas de riego y tres
niveles de la evaporación
aplicada, entre otros que son
relevantes en el área de las
ciencias agrícolas.

Los investigadores de la FAZ-
UJED Uriel González Salas, María

Gabriela Cervantes Vázquez y
Miguel Ángel Gallegos Robles, en
cooperación con otros colegas,
destacaron que el objetivo del
estudio que desarrollaron fue
producir forraje orgánico a base
de maíz y frijol Yorimón para
considerarlo como alternativa a
los forrajes convencionales en la
región Laguna. 

El experimentó se realizó en el

ciclo primavera-verano de los
meses de abril a agosto de 2017,
en donde se cosecharon tres
plantas de maíz y tres de frijol, las
cuales fueron picadas y
mezcladas para formar un
compuesto balanceado, del cual
se utilizó un kilo para los diversos
análisis requeridos y se
obtuvieron resultados óptimos
para vacas en producción.
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Dedican edición especial de
la Revista Mexicana de
Ciencias Agrícolas a la FAZ

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La Universidad Politécnica de
Durango (Unipoli Dgo), busca
contar con un trasporte frecuente
y de calidad, el objetivo es acercar
la institución a todos los jóvenes,
advirtió el rector Arturo Fragoso
Corral.

“Tener transporte frecuente
para que los jóvenes y se
trasladen de manera rápida y
segura, incrementará la matrícula
y bajarán los índices de jóvenes
que se quedan sin espacio a nivel
licenciatura”, señaló.

Esta será una de las prioridades
para este nuevo año, lo que será
de ayuda a evitar la deserción y
captar mayor número de jóvenes.

Explicó que desde su llegada a la
rectoría de la Unipoli detectó
áreas de oportunidad por lo que
al reunirse con el personal
administrativo y académico se
diseñaron estrategias para
proyectar a esta institución.

Además, se reforzará el

equipamiento e infraestructura y
se fortalecerá la capacitación para
el personal docente en una
búsqueda de mejora continua.

Todo ello permitirá rescatar a los
jóvenes en riego de deserción o

reprobación además la Unipoli se
verá fortalecida.

Actualmente se realizan obras
de infraestructura en el área de
entrada a la universidad y con un
apoyo extraordinario se reforzará

el equipamiento.
La Unipoli Durango continuará

con la formación de jóvenes con
actitud positiva, que los
convertirán en mejores
profesionistas y personas.

El rector confió que este 2023 se
enfocará el esfuerzo de gobierno
del estado en el sector educativo
para consolidar a las instituciones
mediante aportación federal y
estatal.

Unipoli Durango busca
mejorar servicio de transporte
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DURANGO, DGO.
Dentro de los festejos por el

XXIV Aniversario del Centro
Universitario de Salud Mental y
dentro de las “Terceras Jornadas
Académicas de Terapia Familiar”,
se llevó a cabo un encuentro para
egresados con la conferencia
“¿Cómo cambiar tu forma de
hacer psicoterapia al basarte en
los distintos marcos
epistemológicos?”, impartida por
la Dra. Tomoko Yashiro y cuya
presentación hizo la terapeuta
familiar Verónica Wendoly Bracho
Marrufo, también secretaria
general del STAUJED.

En la presentación de la
ponente, Bracho Marrufo
agradeció que aceptara la
invitación para impartir esta
conferencia, “es para mí un
honor, porque es una excelente
profesionista, una persona con
una capacidad de conocimiento
que va a ser de mucho beneficio
para todos nosotros; la maestra
Tomoko Yashiro tiene gran
experiencia académica y en el
ámbito de la terapia familiar; en
este sentido, es coautora del libro
“Modelos de terapia familiar
multidimensional con
perspectiva de género, atención
de las adicciones y a la violencia
familiar”, publicado en el 2006; es

traductora al español del japonés
del libro “La profundidad de los
cuentos antiguos”; es una
persona con mucha capacidad de
transmitir su conocimiento y
tiene un dominio de la terapia
narrativa, la cual es una
herramienta muy importante
dentro de la terapia sistémica, a
nivel personal, familiar, o de
pareja”.

Con su experiencia en la terapia
narrativa, Tomoko Yashiro
comenzó su participación con la
evolución dentro de los procesos
terapéuticos. “La primera oleada
existe desde antes de los 50; en
este enfoque se busca la causa del
problema en el interior del
individuo que tiene el problema,
ya sea un aspecto fisicoquímico,
una experiencia traumática que
vivió, su debilidad cognitiva que
debe ser fortalecida. Luego, en la
segunda oleada aparece la terapia
sistémica, la terapia familiar,
donde se busca el conflicto en la
dinámica familiar y la manera de
relacionarse. Finalmente, la
tercera oleada está enfocada en la
narrativa de la persona, poniendo
atención en las historias
dominantes, buscando modificar
la manera en que la persona se
expresa de la situación”.

En este sentido, continuó la

ponente, “las historias
dominantes son una limitante
para el individuo, pues se enfoca
en ciertos aspectos de la vida. Por
ejemplo, una adolescente se
presenta a terapia. Desde la
primera oleada buscaríamos el
origen en ella; desde la segunda
oleada es identificar qué aspectos
de la dinámica familiar y las
relaciones influyen, en qué
momentos se está mal.
Finalmente, desde la narrativa de
estas historias dominantes
podemos identificar qué partes
de su discurso son constantes,
“siempre estoy enojada”, “mis
papás no me comprenden”, “no
me gusta como soy”, etc. En este
sentido, el papel del terapeuta es
buscar las historias alternativas,
buscar cuándo esta historia
dominante no se cumple, para
que desde esta visión externa el
paciente rompa ese ciclo
limitante”, expuso.

Los asistentes a la conferencia,
en su mayoría egresados de la
maestría en Terapia Familiar,
participaron recurrentemente,
compartieron sus dudas y
participaron en las explicaciones
que brindó la conferencista, a
quien agradecieron por compartir
sus conocimientos en este evento
por el aniversario del CEUSAM.

Se fortalece la formación de los terapeutas familiares

DURANGO, DGO.
Para recuperar las tierras de

cultivos afectadas por
fertilizantes químicos y apoyar la
economía de las familias del
campo, Toño Ochoa, a través de la
Dirección Municipal de Desarrollo
Rural, promueve la producción y
aplicación de compostas
orgánicas. 

Por un campo sano y más
productivo, el personal técnico
especializado de la dependencia
elabora dichas compostas y
capacita a los productores para
que ellos mismos puedan

realizarlas. 
En el Parque del Agua, ubicado

en la Planta Tratadora de Aguas
Residuales Oriente, se realizó el
más reciente taller. “Así las tierras
estarán más sanas y libres de
plagas”, expresó el director de
Desarrollo Rural, José Daniel
Salazar Díaz. 

Esta estrategia de desarrollo
sustentable también se aplica
desde la Dirección Municipal de
Desarrollo Social, cuyo director
Jorge Herrera Castro, precisó que
ellos trabajan desechos de frutas
para recuperar el campo.

Desarrollamos un campo más
sano y productivo: alcalde 

DURANGO, DGO.

Con sus propuestas de
innovación, los jóvenes seran
una parte importante para
mejorar juntos a Durango,
nuestra casa, afirmó Toño Ochoa
en una reunión con
representantes de Federaciones
de estudiantes de diversas
universidades y preparatorias de

la capital. 
Integrantes de FEUD, UJED,

Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado de
Durango (CECyTED) y otros
planteles, que representaron a
más de 50 mil alumnos, hicieron
planteamientos relacionados
con sus escuelas.

Inmediatamente, encontraron
respuestas de Toño Ochoa para
concretar proyectos que generen

innovación en los planteles y el
desarrollo del talento local,
porque “los jóvenes son parte
del Gobierno Municipal”, dijo.

Giovanni Rosso Güereca
director del Instituto Municipal
de la Juventud, recalcó que los
jóvenes siempre serán parte de
la agenda municipal; en
respuesta, los participantes
afirmaron en equipo Durango
será un mejor lugar para todos.

Con los jóvenes construimos un mejor
Durango para todos: Toño Ochoa
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*** Una brillante idea
deportiva
*** La integración de los
municipios vía el deporte
*** Una vez más Santiago
Papasquiaro pone ejemplo

El inquieto grupo de deportistas,
corredores en su mayoría, de Santiago
Papasquiaro, encabezados por Piro
Velázquez, han tenido una excelente idea
que seguro representará una gran
trascendencia en principio para cuatro
municipios, pero que será un ejemplo para
que otras regiones de la entidad se
integren vía el deporte, la cultura, etc.

Ya en años anteriores Santiago
Papasquiaro ha brillado por su intensa
actividad deportiva a través de la natación,
el baloncesto, ciclismo de montaña,
carreras pedestres urbanas y trail,
senderismo, voleibol, entre otras ramas
deportivas en las que han destacado sus
jóvenes deportistas como es el caso de la
escuela Evolution Academy que dirige
magistralmente Alejandra Nevárez Leyva. 

No podemos dejar de recordar que un
santiaguero, Fernando Daniel Martínez
logró para México una medalla de otro en
Juegos Panamericanos 2019.

Pues ahora Piro Velázquez quiere que la
tierra de los hermanos Revueltas siga
escribiendo la historia deportiva de
Durango y lanza la convocatoria para el
primer Ultramaratón Santiago
Papasquiaro-Durango, con un recorrido de
alrededor de 180 kilómetros que
originalmente se pensó en hacerlo de
manera completa por un grupo de
valientes atletas.

El proyecto, que tiene alrededor de seis
años, se fue posponiendo hasta que los
últimos meses del 2022, apoyado por otros
atletas, Piro decidió lanzarlo al público
pero en la modalidad de relevos de cinco

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN

DOMINGO 08 DE ENERO DEL 2023
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kilómetros cada uno, con la participación
de al menos 100 corredores que tendrían
varias participaciones en este recorrido
que se calcula se hará en 22 horas,
partiendo el 28 de enero de la capital del
Pinole para llegar a la tierra de los
Alacranes y la Monja que se esconde, el
domingo alrededor de las 10 de la mañana.

El proyecto original de Piro Velázquez era
salir de la capital de Santiago Papasquiaro
y unos 50 atletas irse turnando para cubrir
el recorrido mediante relevos de 5
kilómetros cada uno y circulando en
tramos por la montaña y en otras
distancias que así lo exijan, sobre la cinta
asfáltica.

Cuando me platica el proyecto mi amigo,
el empresario de ropa deportiva Kapra
Design, Luis Alberto “El Chito” Correa, lo vi
como un gran producto deportivo, turístico
y político.

Deportivo porque eso permite que
docenas de atletas, sobre todo aquellos que
nunca lo han hecho y los que se preparan
para el maratón Lala, tengan un espacio
para hacer lo que más les gusta que es
correr. Así se podrán unir no solo de los
municipios de Santiago Papasquiaro,
Nuevo Ideal, Canatlán y Durango, sino de
otros municipios que tiene alta gama de
corredores como es el caso de Pueblo
Nuevo con el Lobos Team, que encabeza
Ángel de la Rosa. Y en estos momentos de
violencia que además amenaza la salud de
nuestros niños y jóvenes que mejor
medicina preventiva que el DEPORTE.

TURÍSTICO porque es una gran
oportunidad para que los productos y
servicios de los cuatro municipios se
expongan y exhiban y hasta se vendan en
la meta a donde se calcula arriben a eso de
las 10 de la mañana. Por ejemplo, a los de
Nuevo Ideal les llama la atención poner un
food truck con productos menonitas, o a
los de Canatlán manzanas, gorditas y otras
sorpresas; mientras que a los de Santiago
Papasquiaro, el pinole, carne seca, queso
enchilado, etc. Que decir de la cantidad de
productos y servicios turísticos que puede
mostrar el municipio de Durango.

POLÍTICO porque se logra un objetivo de
todo gobierno democrática que es la
integración regional de su territorio.

En los próximos días les haré todos los
detalles de este gran Ultramaratón que
arranca el 28 y termina el 29 de enero del
presente año, esperando una gran
participación de atletas de todos los
municipios, pero de manera especial de los

involucrados en el recorrido que son
Durango, Canatlán, Nuevo Ideal y Santiago
Papasquiaro.

Veremos y diremos, por lo pronto tres
directores municipales del deporte y una
directora de Promoción Turística

Municipal, ya hicieron suya la idea y se
espera que cuando la “suban” a nivel de la
alcaldesa y presidentes municipales,
también sea arropada por ellos por que se
escribirá una importante página de la
historia deportiva en Durango.
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*Resolverá
Esteban otra
obra inconclusa
en Gómez
Palacio que dejó
la
administración
anterior
*Plantean
sancionar a
quien sustraiga

agua de forma ilegal
*Estudiantes de la FACSA realizan
investigación sobre las conductas
alimentarias de riesgo en jóvenes
*En el libro «El señor de la Muerte»
*Nos escriben
*Muchas Unidades
*El Granjero lerdense
*Adivinanza
*La Preguntilla
FELICITO A MI HIJO  Carlos Adrián

Alvarado Fernández y su esposa Lupita.
¡Feliz cumpleaños, mi nieta Rosita bella!

Le deseo mucha felicidad y bendiciones en
tu día que hoy cumples Dos Años. Eres una
gran dicha en nuestras vidas. Te amamos.

El gobernador Esteban Villegas Villarreal
resolverá la conclusión de la obra Paso
Inferior “5 de Mayo”, la cual se dejó a

medias por la administración anterior, por
eso, llevó a cabo una supervisión de la
construcción; allí atendió y escuchó
vecinos y comerciantes para quienes la
obra les ha representado un dolor de
cabeza por las pérdidas económicas y
molestias causadas.

Acompañado por la titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas del Estado (SECOPE), Ana Rosa
Hernández y del constructor de la obra, el
Mandatario Estatal afirmó que se dará una
pronta solución a esta obra, por lo que
pidió la confianza de los gomezpalatinos,
“no les vamos a quedar mal”, les dijo.

XXXXXX
Con la finalidad de establecer  como

delito la sustracción ilegal de agua potable
y su distribución sin la autorización de las
autoridades competentes, la diputada Paty
Jiménez Delgado, presentó una iniciativa
para incluir un nuevo capítulo al Código
Penal del Estado.

“Una cultura de verdadero cuidado del
agua, incluye desde las acciones que se
realizan por parte de los entes
gubernamentales y de la sociedad civil,
para el uso racional y eficiente del agua,
hasta las sanciones que correspondan a las
diversas conductas que se ejecuten para
dañar la infraestructura para la

distribución del líquido y el uso
desproporcionado”, resaltó.

XXXXX
Dentro de la dinámica de investigación

que se desarrolla en la Facultad de Ciencias
de la Salud de la Universidad Juárez,
campus Gómez Palacio; los estudiantes
Karla Daniela Quiñones Macías y Luis
Carlos Barrón Medina, asesorados por el
Dr. Gerardo Ávila Butrón, realizaron la
investigación “Evaluación de conductas
alimentarias de riesgo en estudiantes de
Nutrición”.

De acuerdo con información provista por
el equipo investigador, los principales
factores de riesgo en adolescentes y
adultos jóvenes son la idealización por la
delgadez y la insatisfacción corporal, en su
mayoría presente en la población de
género femenino.

XXXXX
En el libro «El señor de la Muerte» cuyo

autor es Francisco Cruz, desnuda tal cual
a Genaro García Luna, en donde afirma que
se vino de Michoacán a radicar a la colonia
Romero Rubio. Un barrio de la Ciudad de
México. Habitantes del barrio estiman que
los García Luna llegaron en la más
absoluta pobreza.

XXXXX
Nos escriben: “Que tal estimado señor.

Quiero agradecerle la oportunidad de
externar mis comentarios en su muy
prestigiada columna regional y estatal. Fue
un año muy difícil pero no nos rendimos.
Espero que Ud y su apreciable familia al

igual que todos los Duranguenses tengan
lo más preciado. Salud y Mucha Salud. Su
servidor Raúl Galindo Quijano, Puerto de
Guaymas, Sonora. DIOS Bendiga a
DURANGO. Gracias”.

XXXXX
Muchas Unidades médicas que salieron

premiadas con 20 millones de pesos en el
sorteo de la Lotería Nacional, con el fallido
avión presidencial que no tiene ni Obama,
no han recibido el efectivo o cheque por
parte de la lotería.

XXXXX
El granjero da instrucciones al tipo que

busca trabajo. “Se levanta usted a las
cuatro de la mañana. Ordeña las 20 vacas,
llevará el agua a las ovejas, luego limpiará
todo el establo, les dará de comer a los
cerdos, paseará a los caballos, partirá la
leña todo el día, preparará el forraje para
los animales, arreglará el jardín de la casa
y me lavará la camioneta. Cuando haya
terminado todo eso, irá al gallinero y… -
¡Un momento! –interrumpe el tipo. ¡Si me
dice que también tengo que poner los
huevos, renuncio desde ahora!

XXXXX
Adivinanza: ¿Qué es lo que tiene un

jubilado abajo del cinturón? ¡Otro
jubilado.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuáles el significado de

este conocido refrán “Cuando el pájaro la
pica, es cuando la fruta está rica”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En apoyo a la economía de los

gomezpalatinos, la presidenta
Leticia Herrera Ale y el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa)
mantendrán durante todo el año
2023, los precios de 10 pesos por
rellenar un garrafón de agua
purificada y 15 pesos en el costo
del agua potable purificada y
alcalinizada.

El director general del sistema
operador, Francisco Escalera,
indicó, que la población puede
tener la certeza de que el vital
líquido que reciban de las plantas
purificadoras de este organismo
es agua de calidad.

Mencionó que el Sideapa cuenta

con siete despachadoras, todas
ellas renovadas en sus fachadas
por la actual administración y
sometidas a una mejora en la
calidad de sus procesos mediante
el sistema de ósmosis inversa. 

Dichos expendios de agua
purificada se ubican en el
fraccionamiento La Esperanza, en
Calle Aguamarina 799; en el
fraccionamiento Filadelfia, en
avenida Doctores s/n y Avenida
Universidad; colonia Deportiva,
en avenida El Siglo de Torreón;
colonia Centro, en avenida
Victoria 535; fraccionamiento
Parque Hundido, en calle Ciruelos,
esquina con bulevar Las Palmas y
en el fraccionamiento Francisco
Villa, en la confluencia de las
calles Claveles e Independencia.

Sideapa mantendrá el precio de agua
potable y alcalina durante 2023 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Derivado a los fuertes

accidentes viales que se han
estado registrado a lo largo del
bulevar Ejército Mexicano con
resultado de pérdidas humanas,
la Dirección de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana,
en apoyo a Tránsito y Vialidad,
estará reforzando los operativos
en la zona, a fin de inhibir los
percances que,
lamentablemente, cada vez son
más frecuentes.

Lo anterior lo dio a conocer el
director de Seguridad Pública,
Iván Torres Chávez, quien indicó
que cada vez más, el índice de
mortalidad en accidentes viales
incrementa en la zona de la
periferia debido a que los
conductores que circulan por
dicha vía lo hacen a exceso de
velocidad y sin respetar la
señalética.

“Se estarán instalando más
señalamientos de restricción a la
velocidad, pero también
estaremos más al pendiente de

que esto se cumpla; el límite en
ciertos carriles, el tope máximo
es de 60 km, pero
desgraciadamente la gente se
sigue excediendo, sumando que
las y los conductores continúan
haciendo uso del celular a la
hora de conducir”, apuntó el
funcionario.

Comentó que son un
aproximado de 130 elementos
adheridos a la dependencia de
Tránsito y Vialidad, asegurando
que se cuenta con el personal
suficiente para implementar el
Operativo Radar, informando
que una vez detectado a un
infractor, se procederá a la

aplicación de la multa.
Finalmente, comentó que, por

instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
Tránsito y Vialidad, así como
Seguridad Pública, estarán
haciendo mancuerna para
reducir y prevenir esta clase de
accidentes, “estaremos muy
pendientes de que ya no se
susciten accidentes con
consecuencias lamentables; esto
no es una cacería, son
simplemente acciones de
prevención para que la gente
maneje acorde al reglamento y
salvar las más vidas posibles”,
dijo Torres Sánchez.

Se suman para prevenir accidentes
viales en el bulevar Ejército Mexicano



Redacción
DURANGO, DGO.

Un sujeto de nombre Luis
Manuel de 38 años vecino de la
colonia José López Portillo, del
municipio de Gómez Palacio, fue
detenido por el delito de abuso
sexual, en agravio de una mujer.

Los hechos se registran en el
mes de diciembre del año pasado,

cuando Luis Manuel,
aprovechando de la confianza
que le dio la agraviada, abusó
sexualmente de ella.

Luego del incidente la víctima
interpuso su denuncia penal ante
el agente del Misterio Público,
quien integró la carpeta de
investigación y le solicitó al juez
una orden de aprehensión, la cual

le fue cumplimentada por
agentes de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
quienes logran detenerlo y
trasladarlo al Centro de
Reinserción Social (CERESO) 1,
quedando a disposición del juez
requirente, quien se encargará de
determinar su situación legal en
las próximas horas.
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Redacción 
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado viernes
en la súper a Mazatlán, del lado
de Sinaloa, sujetos armados
despojaron de su vehículo a una
persona que circulaba a bordo de
una camioneta Jeep, tipo
Wrangler, color gris, modelo
2021.

Los hechos ocurren a la altura
del kilómetro 155 de la vía antes
mencionada, donde un grupo

armado con armas de alto poder
interceptaron al conductor quien
dijo llamarse Érick, a quien
sometieron, luego lo despojaron
de las llaves de la unidad, para
posteriormente darse a la fuga
con rumbo al estado vecino.

Los cuerpos de seguridad no
dudan que estos hechos estén
relacionados con los disturbios
originados en Sinaloa, tras la
detención de Ovidio Guzmán
López, hijo de Joaquín “El Chapo”
Guzmán.

Sujetos armados lo
despojan de su
camioneta en la súper 

Redacción
DURANGO, DGO.

En la avenida Jesús García y
bulevar Luis Donaldo Colosio se
registró un percance vial tipo
choque, por no respetar la luz
roja.

En este accidente interviene un
automóvil marca Saturn, tipo
Vue, color rojo, modelo 2001,
conducido por Alba Isela de 40
años y un automóvil marca
General Motors tipo Cruiser,

color gris, modelo 2015,
conducido por José Alfonso de 24
años.

El choque se suscita en el
crucero antes mencionado,
donde ambos conductores
manifiestan tener la luz verde en
el semáforo, resultando
únicamente daños materiales.

De este hecho tomó
conocimiento la Policía Vial,
quien realizó el peritaje
correspondiente para deslindar
responsabilidades.

Chocan y alegan
tener ambos luz
verde 

Capturan a sujeto por abuso sexual 

Agencias 
ZACATECAS.

Un ataque armado en el
municipio de Fresnillo, en el
estado de Zacatecas, dejó este
sábado como saldo una niña de
cuatro años de edad y un hombre
adulto asesinados.

Lo anterior ocurrió poco
después de las 12:0 h, muy cerca
de la esquina conformada por las
calles Jalpa y La Paz, en la colonia
Industrial.

Medios locales apuntaron que
sujetos armados dispararon con
el adulto y la niña, lo que generó
una fuerte movilización policiaca
y de servicios de emergencia.

Al llegar paramédicos al lugar
de los hechos, confirmaron que el

hombre, de aproximadamente 25
años de edad, ya había fallecido,
mientras que la niña perdió la
vida justo cuando la atendían de
sus heridas.

Se implementó un operativo
para dar con los responsables de
este crimen, sin embargo,
ninguna autoridad ha informado
sobre personas detenidas.

Asesinan a niña y a un adulto
en Fresnillo, Zacatecas



Excélsior 
GUERRERO.

La Secretaría de Seguridad
Publica de Guerrero reporta que
personal del Grupo de
Operaciones Especiales Jaguar y
la Policía Estatal lograron el
aseguramiento de una
ametralladora, 14 armas largas,
cuatro granadas, cargadores,
cartuchos, presunta droga, un
vehículo y una motocicleta en la
periferia del municipio de
Acapulco.

El operativo de aseguramiento
de los elementos de la Secretaría
de Seguridad Pública Estatal se
llevó a cabo en la localidad de "El
Bejuco", de Acapulco.

EL material asegurado consiste
en una ametralladora, calibre

7.62;  14 armas largas de
distintos calibres; cuatro
granadas de fragmentación; 14
cargadores metálicos; 827
cartuchos útiles. Así como un
paquete con hierba verde y seca
con características de la
marihuana.

También fue asegurado un
vehículo, marca Mazda, tipo CX-
9, modelo 2008, con placas de
circulación del estado de
Guerrero y una motocicleta
marca Italika, modelo 2019, sin
placas de circulación.

El armamento, las granadas,
los vehículos y la presunta droga
fueron puestos a disposición de
las autoridades
correspondientes para su debido
proceso.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este sábado,
elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
(DMSP) arrestaron a Jordan,
Daniela Janeth y Jhony de 28, 21

y 20 años respetivamente, por
alterar el orden, consumir
bebidas alcohólicas en la vía
pública e insultar a sus
remitentes.

Los tres jóvenes fueron
detenidos en el bulevar Guadiana,
en las inmediaciones del
fraccionamiento Lomas del

Parque, luego fueron trasladados
a las celdas municipales, donde el
médico en turno determinó que
se encontraban en segundo grado
de ebriedad.

Posteriormente fueron puestos
a disposición de la autoridad
competente para que respondan
por sus actos.

Arrestan a tres jóvenes
ebrios por alterar el orden 

Aseguran armas y
vehículos en Acapulco

Redacción
DURANGO, DGO.

Un motociclista de 48
años de nombre
Filemón Campagne
Domínguez, vecino del
poblado el Zapote, del
municipio de Pueblo
Nuevo, murió en el
Hospital General 450 a
consecuencia de las
heridas que sufrió al
caer de su moto,
presentando como
causa de muerte traumatismo
craneoencefálico.

Los hechos ocurren el pasado
26 de diciembre
aproximadamente a las 19:10
horas, cuando Filemón circulaba
a bordo de una motocicleta de la
marca Honda, línea 150cc,
modelo 2020, color blanco, por el
camino que conduce a la
localidad de su residencia y en

un momento dado, debido al
exceso de velocidad perdió el
control de la unidad y
posteriormente cayó,
causándose varias heridas, por
lo que fue trasladado para recibir
atención médica al nosocomio
antes citado, lugar donde pese a
los esfuerzos de la ciencia
médica perdió la vida la tarde de
este pasado viernes.

Fallece motociclista luego de
permanecer hospitalizado  
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Infobae
CIUDAD DE MÉXICO.

Se registró un accidente con un
convoy del Servicio de Transporte
Colectivo Metro de la Línea 3. Las
autoridades han confirmado que
se trató de un impacto entre
trenes durante el trayecto entre
La Raza y Potrero. Cuerpos de
emergencias arribaron a las
estaciones aledañas para atender
a los usuarios lesionados.

Martí Batres, secretario de
Gobierno de la Ciudad de México,
informó que el saldo reportado al
momento sería de una persona
fallecida, 57 usuarios heridos
trasladados a hospitales, de las
cuales 4 tuvieron que ser
rescatadas pues, se encontraban
prensadas. Según detalló el
funcionarios, estas últimas ya
estaría siendo rescatadas.

Sin embargo, minutos más tarde
la lista de usuarios afectados fue
actualizada por el Centro de
Comando, Control, Cómputo,
Comunicaciones y Contacto
Ciudadano de la Ciudad de
México (C5), a la cual se anexaron
tres mujeres, dando un total de
59 pasajeros heridos.

Entre ellas se dio a conocer que
fue una mujer de la tercera edad
de 81 años, una joven de 23 años
y una infante de nueve años,
tanto la menor como la mujer

adulta fueron trasladadas al
ISSSTE 1 DE OCTUBRE, mientras
que la joven fue llevada al
hospital Magdalena de las
Salinas.

Por su parte, Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de
la capital, informó:

“Se registró un choque entre
trenes en la Línea 3 del Metro,
servicios de emergencia en el
sitio. Los secretarios de Gobierno,
de Seguridad Ciudadana, de
Gestión Integral de Riesgos, y el
Dir. del Metro arribando al lugar.
He ordenado al Director del
Metro, @GCalderon_Metro así
como al secretario de Seguridad
Ciudadana @OHarfuch, informen
a la brevedad posible sobre los
hechos”.

También dio a conocer que
llevaría a cabo un informe oficial
por medio de redes sociales y en
vivo, sin embargo hasta el
momento no ha dado comienzo.

Las autoridades han detallado
que el servicio desde la terminal
Indios Verdes hasta Guerrero
quedó suspendido; de forma
provisional el servicio se
mantiene desde Hidalgo a
Universidad.

De acuerdo con diversos
testimonios de usurarios que
lograron salir por su cuenta
indicaron que otras personas

quedaron atrapadas en los
vagones que recibieron
directamente el impacto.

“Se escuchó un impacto muy
fuerte, se sintió muy horrible, la
gente que iba desprevenida rodó
por los pasillos”, comentó Carlos
García, usuario de la Línea 3 para
Milenio.

Titulares de diversas
dependencias se encuentra en el
lugar para coordinar los trabajos,
tales como: Omar García Harfuch,
secretario de Seguridad
Ciudadana; Andrés Lajous,
secretario de Movilidad; Myriam
Urzúa Venegas, secretaria de
Gestión Integral de Riesgos y

Protección Civil; Guillermo
Calderón, director del STC Metro.

Fiscalía inició investigación
La Fiscalía General de Justicia

capitalina informó que inició una
carpeta de investigación luego de
los hechos ocurridos en la Línea
3. La dependencia aseguró que
trabajadores se encuentran en el
lugar de los hechos para atender
a las víctimas. Además peritos del
Ministerio Público y de la Policía
de Investigación ya traban en el
lugar. Sobre esto, el secretario de
Seguridad Omar García Harfuch
comentó: “No quisiéramos
especular y menos en un tema
tan delicado y lamentable como

este. El metro ya está haciendo
sus propios trabajos para
determinar qué es lo que pasó,
pero también la FGJ ya tiene a sus
peritos trabajando para saberlo”.

La fiscal general de Justicia de la
Ciudad de México, Ernestina
Godoy Ramos, informó que se
instalará un ministerio público
provisional en el hospital San
Ángel Inn, buscando brindarle
apoyo a los lesionados. Cabe
mencionar que dicha unidad
médica es el que cubre la póliza
de seguro del Metro, por tal
motivo la mayoría de las
personas afectadas fueron
llevadas ahí.

Una persona fallecida y 59 lesionados tras
fuerte choque de trenes en el Metro de la Cdmx



Agencias 
OAXACA.

Aracely, de ocho años de edad,
murió este sábado derivado del
virus rábico que contrajo después
de la mordedura por murciélago
en la comunidad de Palo de Lima,
municipio indígena zapoteca de
San Lorenzo Texmelucan, en la
región Sierra Sur, informó los
Servicios de Salud de Oaxaca
(SSO). 

La dependencia detalló que la
paciente pediátrica ingresó el 21
de diciembre del año pasado al
hospital general ‘Aurelio
Valdivieso’, al presentar
complicaciones a la salud tras
sufrir mordedura de un animal
silvestre, por lo que fue internada
y valorada por las especialidades
de infectología, pediatría y
neurología, con diagnóstico en
estado de gravedad.

Durante su estancia en el centro
médico permaneció en el área de
cuidados intensivos, sedada y
bajo ventilación mecánica, le
realizaron estudios neurológicos
que arrojaron muerte cerebral.

Aunque un grupo de
especialistas multidisciplinario
estuvieron al pendiente en todo
momento de la evolución de
Aracely; el estado de salud que
presentaba daño irreparable
provocó el lamentable deceso.

Al deceso de la niña de ocho

años le antecede la de su
hermano, Lorenzo, de siete años,
ocurrida el 28 de diciembre.

Durante el proceso de
hospitalización, la madre de la

menor recibió cuidados
paliativos, debido a la
vulnerabilidad en que se
encuentra luego de la muerte de
Lorenzo, de 7 años, derivada de la

encefalitis causada por la rabia
que contrajo por la mordedura de
un murciélago Texmelucan, Sierra
Sur.

En relación al estado de salud de

la menor de dos años, dada de
alta antes de fin de año, se
recupera favorablemente en casa
bajo observación ambulatoria.

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO. 

Los trabajadores de Mexicana de
Aviación acordaron con el
gobierno federal la compra- venta
de la marca y otros bienes de la
aerolínea por 816 millones 786
mil 335 pesos, según información
de los sindicatos.

La administración de Andrés
Manuel López Obrador pagará
poco más de 20.8 millones de
dólares o 407 milllones 441 mil
pesos por la marca Mexicana de
Aviación. Eso según el avalúo
reciente pues en el que se hizo en
el concurso mercantil, la marca
tenía un valor de 75 millones de
dólares.

Según el avalúo dado a conocer
por el Sindicato Nacional de

Trabajadores de Transporte,
Transformación, Aviación y
Servicios Similares (SNTTTASS),
por el CAT (Centro de
Adiestramiento Tripulaciones) se
pagarían 210. 7 millones de
pesos, mientras que por el
Edificio de Guadalajara 86.1
millones de pesos, por las oficinas
o despachos ubicados sobre la
avenida Balderas en Ciudad de
México serían 28.9 millones de
pesos. Por un simulador
Thompson se pagarán 1.4
millones de pesos, entre otros
bienes.

En un comunicado el SNTTTASS
dijo que el pago a los trabajadores
producto de la compra de los
bienes mencionados se estima
que se realice a finales del mes de
enero aunque, tratándose de un

pago por parte del gobierno,
pudiera ser hasta febrero, a través
del Banco del Bienestar.

Detallaron que para el cálculo de
este pago se está buscando la
fórmula idónea para que la
dispersión sea lo más justa
posible para las cinco
organizaciones involucradas, es
decir, los sindicatos de pilotos,
sobrecargos, empleados de
confianza y jubilados.

“Se está tomando como base de
cálculo de cada trabajador el
último mes de pago recibido,
siendo este el mes de julio de
2010 en acuerdo a la antigüedad
de cada trabajador”.

“Para lo anterior fue
indispensable que las
organizaciones que representan a
cada sector laboral de la empresa

se pusieran de acuerdo, situación
que finalmente ya ocurrió,
afortunadamente”, dijo el
SNTTTASS.

La administración de López
Obrador comprará estos bienes
con el objetivo de crear una
empresa aérea que sea dirigida
por la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) y de paso darle
salida al conflicto de los
trabajadores de Mexicana de
Aviación que no ha sido atendido

en 12 años.
La propuesta de compra venta

se llevó a cabo el 26 de diciembre
en reunión con la Secretaría del
Trabajo. Los montos del avalúo
fueron determinados por el
Indaabin (Instituto de
Administración y Avalúo de
Bienes Nacionales).

En tanto, el gobierno federal no
ha comunicado nada oficial sobre
la compra de los bienes de
Mexicana de Aviación.
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Venta de Mexicana será por 816.7 mdp

Muere niña de ocho años que fue
mordida por murciélago en Oaxaca
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AFP
Cientos de refugiados

ucranianos, tristes y al mismo
tiempo esperanzados en un 2023
victorioso, celebraron en un
teatro contemporáneo de
Varsovia su primera Navidad
ortodoxa desde que huyeron de la
invasión rusa.

Reunidos en el Nowy Teatr, un
antiguo taller de reparación de
camiones transformado en teatro,
estos refugiados figuran entre los
aproximadamente 1.5 millones de
ucranianos instalados en Polonia
desde el inicio de la guerra el 24
de febrero de 2022, el número
más elevado de todos los países
de acogida.

La mayoría de los presentes son
mujeres, y lamentan estar lejos
de sus maridos e hijos en estas
fechas, pues los hombres
ucranianos en edad de ser
reclutados no tienen derecho a
salir del país.

"¿Cómo quiere que nos
sintamos?", solloza Svitlana
Borisova, peluquera que
abandonó Ucrania en los
primeros días de la guerra con
sus dos hijos de 3 y 6 años, pero
tuvo que dejar atrás al mayor de
21 años. 

Olena Sigitova, que vino a la
celebración con su hija de 10
años, Daryna, confiesa: "Nos
sentimos tristes pero aquí hay
nuevos amigos, nuevas
oportunidades". 

"Al menos no estamos solas",
añade, luciendo una corona de

papel típica de las fiestas
navideñas en Polonia para el día
de la Epifanía. 

La Nochebuena fue organizada
por la Casa de Ucrania en
Varsovia, una organización no
gubernamental que ayudó a
asentar a los refugiados
ucranianos en Polonia.

"El objetivo principal es aportar
calidez y un sentimiento de
pertenencia", explica a la AFP
Miroslava Kerik, responsable de la
organización. 

El menú cuenta con platos
tradicionales ucranianos como
bortsch (sopa con remolacha),
vareniki (parecidos a los raviolis)
y koutia (un entremés a base de
semillas). Unas 500 personas
participaron en la celebración de
Nochebuena, entre ellas muchas
mujeres que vestían camisas
bordadas tradicionales
ucranianas. Se entonaron
villancicos y se leyeron palabras
de apoyo de soldados que
defienden su país.

"Lo más importante para todos
este año es la victoria. Soñamos
con ello para poder pensar en el
futuro", resume Miroslava Kerik.

Varias de las mujeres
entrevistadas explicaron la
obligación de cuidar a los niños
les dificultaba encontrar un
empleo estable, pero que sus
hijos se adaptan y comienzan a
aprender polaco en la guardería o
la escuela. 

Para Olena Sigitova, que viene
de Dnipro, este de Ucrania,

encontrar tiempo para las clases
de polaco es complicado, pero
agradece a la familia que las
acogió a ella y a su hija desde el
comienzo de la guerra. 

"Dijeron que podía contar con
ellos todo el tiempo que fuera
necesario", subraya la mujer, cuyo
marido está en las filas del
ejército ucraniano. 

Durante sus tres primeros
meses en Polonia, apenas salía de
la casa en la que se alojaba.
"Estaba muy asustada, estaba
aterrorizada", cuenta. Desde
entonces trabaja como peluquera
a domicilio. 

Natalia Golomsha, que llegó con
su hijo de 8 años, Marko,
encontró un empleo a tiempo
completo en una empresa que
ayuda a los niños ucranianos a
estudiar en Polonia. "Me
ayudaron un poco mis amigos,
mis contactos, pero también el

deseo y la capacidad de
adaptarme a las condiciones",
dice.

Katerina Krahmalova,
investigadora universitaria de
Kiev, también encontró trabajo,

pero con la ventaja de saber
hablar polaco. 

"Lo más importante es que mi
familia está conmigo, así que mi
casa está donde están ellos",
afirma.

Refugiados ucranianos en
Polonia celebran su primera
navidad ortodoxa tras la guerra



Agencias 
Los herederos de Brian Sicknick,

agente de Policía del Capitolio
que murió durante el asalto del 6
de enero, han presentado una
demanda contra dos
participantes del incidente y el
expresidente Donald Trump.

La demanda —presentada este
jueves, un día antes del segundo
aniversario del asalto— afirma
que Trump es responsable de
haber agitado a sus
simpatizantes con mentiras sobre
el proceso electoral.

"Mientras el agente Sicknick y

cientos de otras personas,
incluidos otros agentes,
funcionarios electos y
trabajadores del Capitolio, corrían
peligro de muerte, y mientras la
mafia insurgente profanaba la
sede de la democracia
estadounidense, el acusado
Trump vio cómo se desarrollaban
los eventos en la televisión desde
la seguridad de la Casa Blanca",
reza la denuncia.

"Los horribles eventos del 6 de
enero de 2021, incluida la muerte
trágica e injusta del agente
Sicknick, fueron una
consecuencia directa y previsible

de las acciones ilegales de los
demandados", han añadido los
demandantes, según recoge la
cadena CNN.

En este sentido, la demanda
sostiene que el exmandatario
instó a sus simpatizantes a
"luchar como locos" y "mostrar
fuerza", alegando que ha
cometido crímenes de
conspiración, negligencia y
agresión. Los demandantes han
reclamado al menos 10 millones
de dólares (9,5 millones de euros)
a cada uno de los acusados, por
daños y perjuicios, así como
daños punitivos.

Demandan a Trump por la muerte de
un policía durante el asalto al Capitolio
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Agencias 
Daños mayores, goteras y arte

desaparecido. El Palacio de
Alvorada, la residencia oficial del
presidente de Brasil, quedó en
mal estado tras los cuatro años de
gobierno de Jair Bolsonaro,
afirmó la nueva primera dama,
Rosangela "Janja" da Silva.

Janja recibió a un equipo de
Rede Globo —la televisora de
mayor audiencia del país—, en el
palacio para destacar lo que ella
considera son las pésimas
condiciones del edificio. Espacios
importantes del ícono modernista
quedaron "deteriorados", dijo Da
Silva, que se casó con el
presidente Luiz Inácio Lula da
Silva en mayo.

“Lo que vemos es que no había
cuidado, dándole mantenimiento.
Los muebles, las patas de los
muebles que son de latón, no
están pulidas. Los muebles no son
originales. Vamos a intentar
recuperarlo. Todavía me falta
visitar el almacén —la
Presidencia de la República tiene
un almacén de muebles— y ver
qué fue allí. Hay muchos objetos
que fueron transportados de un
lado a otro, de la Meseta para
aquí, de aquí para Jaburu.
Entonces, necesitamos localizar
estos objetos. El presidente Lula y
yo decidimos que solo
cambiaremos cuando tengamos
un inventario completo de lo que
hay aquí, de cómo nos lo
entregaron”, dice.

Ante las cámaras mostró

ventanas quebradas, alfombras
rasgadas, pisos de madera rotos,
un techo manchado por goteras,
un salón de banquetes
desprovisto de mobiliario y otros
dolores de cabeza para cualquier
nuevo ocupante. Dijo que una
cantidad indeterminada de
mobiliario y arte están
desaparecidos, sufrieron daños
por el sol o fueron abandonadas
en el suelo, como el caso de una
pieza religiosa del siglo XIX.

Mientras que equipos
electrónicos quedaron regados en
la biblioteca donde Bolsonaro

solía dar sus acostumbradas
emisiones en vivo por las redes
sociales a sus seguidores

La primera dama, de 56 años,
dijo que la pareja presidencial
llevará a cabo trabajos de
renovación y reparación de los
daños, y realizará un inventario
del mobiliario y piezas de arte de
la residencia antes de mudarse.

"Este edificio está en el registro"
nacional de lugares históricos,
dijo Janja a Globo, mientras daba
un recorrido por el palacio en una
entrevista publicada el jueves.
"Estamos pensando en hacer

registro de las cosas que están
dentro de la Alvorada también,
para que no pase esto de nuevo,
que un gobernante viene y saca
los objetos que son patrimonio
del Estado brasilero".

Lula, de 77 años, conoce bien la
mansión, pues ahí vivió durante
sus dos primeras presidencias
(2003-2010) con su entonces
esposa Marisa Leticia, ya
fallecida. Al ver su condición
actual, quedó "desolado", confesó
Janja. El edificio blanco diseñado
por el reconocido arquitecto
brasileño Oscar Niemeyer fue

ocupado luego por su sucesora y
aliada, Dilma Roussef, hasta 2016,
cuando fue depuesta por el
Congreso.

Lula, que superó un
encarcelamiento por acusaciones
de corrupción para volver a la
presidencia el 1 de enero, regresa
a la residencia luego de ser
habitada por el expresidente de
centroderecha Michel Temer y
Bolsonaro, que abandónó Brasil y
fue a la Florida, en Estados
Unidos, dos días antes del fin de
su mandato, no pudo ser
contactado.

Janja da Silva denuncia deterioro de la residencia
oficial de Brasil: "Ni están los muebles originales"
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Con Norma Piña, todas ganamos
Ivonne Melgar

RETROVISOR

A finales de la 64 legislatura, en agosto de
2021, en la presentación del libro Las
mujeres ¿en dónde estamos? de las
entonces diputadas Martha Tagle y Fabiola
Loya (Movimiento Ciudadano), la ministra
Norma Piña Hernández hizo una reflexión
profunda al compartir con las autoras la
necesidad de un imprescindible cambio
cultural para alcanzar la igualdad
sustantiva: “Nos hemos educado en una
sociedad heteronormativa, patriarcal y
machista, el riesgo de normalizarla e incluso
de reproducirla nosotras mismas es muy
alto”, expuso en el Palacio Legislativo de San
Lázaro.

“Si no rompemos estos roles basados en el
binomio tradicional de lo femenino frente a
lo masculino, con las cargas sociológicas que
ello implica, entonces ¿cómo podríamos
influir en este cambio cultural indispensable
para erradicar la violencia de género y
lograr la igualdad sustantiva entre varones
y mujeres?, ¿cómo podríamos construir una
sociedad distinta al patriarcado que hoy
impera?, ¿cómo podríamos combatir la
violencia de género, si no visualizamos la
discriminación y la opresión?”, preguntó .

La presencia y las palabras de la ministra
Piña cobraron especial relevancia no solo
porque fue evidente la acuciosa lectura que
había hecho del libro, sino por la honestidad
con la que dimensionó el reto de un cambio
cultural y educativo para cumplir con las
responsabilidades de los servidores y de las
autoridades: “hacer cumplir nuestra
Constitución que nos mandata la obligación
de promover, respetar y proteger los
derechos de todo ser humano”.

Esa sencilla definición de Norma Piña
confirma el optimismo de quienes –
preocupados y ocupados en preservar
nuestra democracia constitucional– hemos
celebrado su designación al frente del Poder
Judicial.

Hubo en aquel mensaje de hace 16 meses
pedagogía, compromiso y claridad de parte
de una mujer con 34 años de trayectoria en
la impartición de justicia como proyectista,
jueza, magistrada y ministra. Y con un
antecedente clave: maestra normalista de
origen.

“Seguimos en este camino porque hoy la
igualdad sustantiva y el respeto,
reconocimiento y protección de las mujeres,
adolescentes y niñas no constituye una
realidad, no solo en nuestro país, sino a
nivel mundial”, expuso.

La ministra dijo a las diputadas que
resultaba indispensable contar con un
andamiaje jurídico que garantice una vida
libre de violencia, “más aún para aquellas
mujeres que sufren discriminación
interseccional, es decir, aquellas cuya
existencia se define por el cruce de dos o
más condiciones de vulnerabilidad”.

Esa definición de la presidenta de la SCJN
explica su voto a favor de los derechos de
las personas trans y de los vientres de

alquiler, asuntos que algunas colectivas
feministas cuestionan.

Habrá controversia al respecto, como
amerita en una sociedad plural. Pero no
sobre la certeza de su compromiso con los
derechos humanos y el equilibro de los
poderes.

En septiembre de 2021 escuchamos sus
argumentos en contra de la penalización del
aborto bajo consideraciones que, remarcó,
pretendían juzgar la conducta sexual de las
mujeres, al limitar la interrupción del
embarazo en casos de violación.

Meses más tarde, la veríamos actuar con
una singular firmeza fundamentando sus
votos sobre los aspectos que valoró
inconstitucionales en la Ley de la Industria
Eléctrica. Y así en tantas otras controversias
que confirmaron su autonomía frente a la
pretensión oficial de hacer válidas
modificaciones secundarias sólo viables con
el visto bueno de la mayoría calificada de los
diputados y senadores.

Una independencia que ella misma definió
cuando compareció en diciembre de 2015
ante los senadores: la tarea más relevante
de un ministro de la Corte es proteger la
democracia sustantiva contenida en los
principios y derechos humanos reconocidos
en la Constitución.

En aquella coyuntura destacados
protagonistas de la vida pública le negaron
su voto y su confianza: Manuel Bartlett, Zoé
Robledo, Benjamín Robles, Layda Sansores,
Mario Delgado y la propia Martha Tagle,
entre otros. Y es que representantes del PRD
y del PT alegaron que los perfiles enviados
por el presidente Peña Nieto para relevar a
la ministra Sánchez Cordero no eran
idóneos o que había llegado la hora de
cambiar el sistema de elección, cancelando
la facultad del Ejecutivo federal de proponer
la terna de candidatos.

Resulta interesante que una vez en el
gobierno y en el poder, los impugnadores de
hace siete años ya no se inconformen con
ese método.

En aquel debate parlamentario hubo tres
senadoras que con valentía defendieron la
solidez de las magistradas propuestas y
levantaron la voz en contra de lo que
calificaron de misoginia: la perredista
Angélica de la Peña, la panista Adriana Díaz
Lizama y la priista Diva Gastélum,
impulsoras en el sexenio anterior de los
prolegómenos de la revolución paritaria que
se protagoniza en México.

Vale la pena revisar la comparecencia de
Norma Piña para concluir que, sin duda,
hubo regateo y mezquindad.

“Si tanto les molesta el paso de las
mujeres, se van a tener que enseñar, se van
a tener que aguantar, porque el trabajo de
las mujeres en el Poder Judicial, en el Poder
Ejecutivo, en la sociedad misma, ya nadie lo
va a parar”, auguró desde la tribuna la
senadora Gastélum en diciembre de 2015.

Y tenía razón.

La nueva época del Poder Judicial
Ruth Zavaleta Salgado

ZURDA

Inició 2023 con dos buenas noticias para
el fortalecimiento del régimen
democrático mexicano: los
nombramientos de la ministra Norma
Lucía Piña Hernández y del magistrado
Guillermo Valls Esponda, el 2 de enero.
Ella como presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) y él como
presidente del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa. Llegaron a sendos cargos
a pesar de la voluntad del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Eso ya es
mucho decir.  Entonces, las expectativas
sobre el trabajo que van a realizar, ambos
personajes son muy amplias. Los
claroscuros de la independencia del Poder
Judicial han persistido desde hace varias
décadas, pero se recrearon
contundentemente durante la
administración encabezada por el
ministro Arturo Zaldívar, cuando el pleno
de la SCJN debatió y tomó decisiones
respecto a temas polémicos, por ejemplo,
la reforma eléctrica y la de la prisión
preventiva oficiosa.

Mientras el nombramiento del
magistrado Valls pasó casi desapercibido,
el de la ministra Piña, como nunca había
pasado en la historia de la SCJN, acaparó
la atención nacional. Esto se derivó de
que, hasta el domingo 1° de enero, no se
sabía si las y los ministros iban a elegir en
ese cargo a la ministra Jasmín Esquivel,
quien, al parecer, gozaba del beneplácito
del Presidente. Pero el escándalo público
por los señalamientos de un presunto
plagio de la tesis con la que se tituló como
licenciada en Derecho por la UNAM,
impactaron negativamente su imagen y
sus posibilidades de lograrlo.
Lamentablemente, como instituciones, la
UNAM y la SCJN también fueron afectadas
negativamente por la crisis que generó
este escándalo que aún no termina de
resolverse.

En ese contexto, causó una positiva
sorpresa la elección de la emblemática
ministra Norma Lucía. El beneplácito de
amplios sectores con pensamiento
progresista no se hizo esperar. No es para
menos, en primer lugar, se eligió a una
persona que hizo carrera judicial desde
hace 34 años. Meritocráticamente, eso es

muy valorado en el quehacer público,
porque se considera que es alguien que
conoce las entrañas del Poder Judicial y,
por lo tanto, podrá hacer un trabajo muy
eficiente y eficaz; con base en sus
propuestas y su discurso en la toma de
protesta, al parecer, así será. En segundo
lugar, y no menos importante que el
primero, el histórico hecho de que, por
primera vez, la SCJN será presidida por
una mujer, y una mujer que goza del
reconocimiento de diferentes
organizaciones civiles por la defensa de
los derechos humanos, pero, sobre todo,
de organizaciones que impulsan la
igualdad de género como un principio de
la democracia sustancial. En tercer lugar,
la ministra Piña es una gran defensora de
la Constitución y, por ende, del Estado de
derecho. Así lo demostró cuando votó en
contra de la reforma eléctrica y de la
prisión preventiva oficiosa, pero también,
cuando votó en contra de la afectación del
medio ambiente por las obras del Tren
Maya. Tampoco le tembló la mano para
votar a favor de temas polémicos en pro
de ampliar las libertades individuales, por
ejemplo, cuando se discutieron temas del
uso recreativo de la mariguana, la
capacidad jurídica de las personas con
discapacidad en asuntos laborales y el de
los derechos de las parejas del mismo
sexo.

Estos son sólo algunos ejemplos de su
actuación progresista, pero también, son
la base para pensar que, con este
nombramiento, se ha iniciado una nueva
época del Poder Judicial en la que
prevalecerá la independencia del Poder
Judicial y el equilibrio de poderes y, con
ello, la contención de la amenaza de
decisiones autoritarias del Poder Ejecutivo
que lesionen el interés del bien común.

Puntos suspensivos: De esta forma, sin
lugar a dudas, para la comunidad de la
UNAM, el nombramiento de la ministra
Norma Piña es motivo de gran orgullo,
porque fue en esa casa de estudios en
donde ella se preparó profesionalmente,
pero también, significa una oportunidad
de contrarrestar los efectos del escándalo
del presunto plagio de tesis profesionales.
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Las batallas de la Corte
Federico Ponce Rojas

La representación que se me
encomienda tiene una doble
dimensión, una doble
responsabilidad, los
representa ustedes, ministros
y ministras, de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
consejeras y consejeros de la
Judicatura Federal, al mismo
tiempo, al ser la primera
mujer que preside este
máximo tribunal represento
también a las mujeres, Norma
Lucía Piña Hernández,
ministra presidenta de la SCJN

El ejercicio del Poder Judicial
de la Federación se deposita
en una Suprema Corte de
Justicia, Tribunal Electoral,
Tribunales Colegiados y
Unitarios de Circuito y en
Juzgados de Circuito.

La administración, vigilancia
y disciplina del Poder Judicial
de la Federación, con excepción de la SCJN,
estarán a cargo del Consejo de la
Judicatura Federal, el presidente lo es
también ex officio del consejo.

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación es el máximo tribunal
constitucional de México, tiene la función
más alta que pueda conferirse en el orden
interior de la República: la de mantener el
equilibrio de las fuerzas activas del
gobierno; a ella está encomendada la
labor de restablecer ese equilibrio cada
vez que se rompe, sirviéndose para ello de
su autoridad única de intérprete de la
Constitución, de custodio de la Carta
Magna, además de resolver en definitiva
asuntos jurisdiccionales de su
competencia.

La gobernabilidad democrática precisa
de límites y contrapesos, el poder público
está limitado por los derechos y principios
que la Constitución consagra, su violación
implica que tal sea reclamada por el
ofendido o interesado ante el Poder
Judicial, para que valorado o estimado el
agravio en los hechos se aplique la
Constitución en su justa interpretación, el
daño sea reparado y se restablezca el
derecho.

El fallo de la Suprema Corte no puede ser
más que cumplido a cabalidad y no puede
ser impedido por ninguna autoridad, de
ahí que asegurar la libertad e
independencia del funcionario judicial es
condición indeclinable de la buena
administración de Justicia.

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación, como tribunal constitucional de
México tiene encomendada la importante
tarea de erigirse como el máximo
intérprete de la Constitución, de forma
que la Carta Magna se convierte en el
instrumento primordial en el cual se
fundamenta su diario quehacer para la

impartición de justicia.
La Constitución, entendida como la

columna vertebral y eje central de la vida
jurídica de la país, se ha visto
continuamente reformada, así como las
leyes secundarias; muchas de estas
reformas incongruentes con el bien de la
nación y que vulneran el espíritu del
constituyente, alteraciones que motivan
la intervención del Poder Judicial para
retomar el camino de la
constitucionalidad; reformas no
necesariamente positivas y tampoco
como respuesta a las necesidades que
surgen en torno a la sociedad y a nuestra
propia realidad, responden más bien a un
proyecto político de un sector partidista
que encabeza el Ejecutivo y que ha
motivado ataques injustificados y fuera
del respeto que merecen los Poderes de la
unión, acciones que exigen la
intervención decidida de la SCJN en
defensa de nuestra ley suprema y como
consecuencia los derechos humanos y
garantías consagradas en ella y en los
tratados internacionales.

No han sido pocas las “batallas de la
Corte”, los ataques continúan, a unos días
el Ejecutivo arremetió contra la SCJN y
algunos de sus integrantes con rudeza
innecesaria y sin datos de prueba. El
constitucionalista Emilio Rabasa (1928)
afirmaba que el juez necesita, para ser un
buen juez, tres condiciones: la aptitud, la
honorabilidad y la independencia.

Características que le son propias a la
hoy ministra presidenta Norma Lucía Piña
Hernández de la SCJN y del Consejo de la
Judicatura Federal, que seguramente
serán estos atributos los mejores
instrumentos para salvaguardar el Poder
Judicial de la Federación.

La Constitución está a salvo.

Los temas serán:
equidad, diversidad,
inclusión, cambio
climático, salud,
seguridad y
competitividad.

Tras varios días
convulsos, México
recibirá a Joe Biden y
Justin Trudeau. La X
Cumbre de Líderes de
América del Norte
iniciará de manera
extraoficial el

domingo, ya no el lunes, con la llegada del
presidente de Estados Unidos un día antes
y, para beneplácito de López Obrador,
aterrizará en el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles. Todo ocurre apenas tres
días después de la aprehensión de Ovidio
“N”, que, aunque se asegure que nada
tuvo que ver con la Cumbre, el calendario
acerca las fechas y subraya la
coincidencia. Finalmente, las estrategias
contra el narcotráfico en cada país de
Latinoamérica siempre han tenido sobre
sí el ojo del gobierno estadunidense. En el
caso de Ovidio “N”, el Presidente de
México expresó ayer que nada tuvo que
ver la inteligencia del país vecino ni se
recibió presión alguna, porque se actúa
con autonomía, la captura tampoco será
asunto en la agenda de la X Cumbre: “No
creo que sea tema, en efecto, hay una
solicitud de extradición, se va a tramitar,
es un proceso legal que lleva algo de
tiempo, por supuesto que sí se va a hacer,
pero no será tema de los encuentros que
tendremos la próxima semana…”, me
afirmó ayer Roberto Velasco, jefe de la
Unidad para América del Norte de la SRE.

Los temas que sí están anotados,

decíamos hace un par de días, están
enfocados en la integración de la región:
“En la reunión trilateral son seis ejes:
equidad, diversidad-inclusión, cambio
climático, salud, seguridad,
competitividad (...) Con Estados Unidos,
tendrá mayor peso la migración, el
desarrollo y el cambio climático (...) con
Canadá es una agenda que tiene asuntos
de los pueblos originarios de ambos
países, donde hay una gran coincidencia
de la movilidad laboral”, aseveró.

Una cumbre como ésta evidentemente
tiene como finalidad actualizar y
modernizar la visión común entre los
países. Socios comerciales
importantísimos que buscan ampliar el
comercio intrarregional: “de esa forma se
puede promover que la región sea
competitiva y le podamos hacer frente al
bloque asiático…”, agregó Velasco. 

Con Estados Unidos, y en menor medida
con Canadá, la migración es un factor
relevante para el desarrollo y esa
integración que se busca. Ayer mismo,
Biden anunció un plan migratorio, pero
que no será único instrumento para
fortalecer el camino rumbo a la
regularización de miles de personas que
desde hace décadas abandonan sus
lugares de origen para llegar a EUA:
“también hay un tema de movilidad en
nuestra sociedad y cómo podemos tener
una migración segura, ordenada y regular
en las Américas”, dijo Velasco.

Esta X Cumbre de Líderes de América del
Norte, llega en un inicio de año nada en
calma, pero a México le da oportunidad de
posicionar su liderazgo y compartir con
sus pares la labor para fortalecer a la
región como una de las más competitivas
del planeta.

Trilateral
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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El Museo del Templo Mayor
exhibe desde este viernes por vez
primera una excepcional
escultura antropomorfa en piedra
que, según estudios
arqueológicos preliminares,
podría tratarse de Xipe Tótec, una
de las deidades mesoamericanas
más enigmáticas y complejas,
particularmente importante para
los toltecas y mexicas,
relacionada con los ciclos
agrícolas y de la guerra, así como
con los polémicos sacrificios
humanos.

La pieza fue hallada el 3 de
marzo del año pasado –
curiosamente, en las fechas en las
que durante la época
prehispánica se le dedicaban las
fiestas principales de inicios de la
siembra– por personal de la
Dirección de Salvamento
Arqueológico del Instituto
Nacional de Antropología e
Historia (INAH) en un predio del
Centro Histórico donde se
encuentran las oficinas centrales
del Sistema de Transporte
Colectivo (STC) Metro, entre las
calles de Delicias y Buen Tono.

Las obras de modernización de
la subestación de energía
eléctrica de alta tensión que allí
realizan personal del Metro y de
la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) han permitido
al equipo de arqueólogos
encabezado por Alicia
Bracamontes encontrar,
asimismo, una cuantiosa e
importante serie de materiales
arqueológicos que posibilitan
reconstruir más de 500 años de
ocupación continua, desde antes
de la Conquista hasta principios
del siglo XX.

De la época prehispánica,
cuando en el área se ubicaban los
barrios o calpullis de Yopico y
Teocaltitlan, en la parcialidad de
Moyotlan, se hallaron muros y
pisos habitacionales, entierros
humanos y dos urnas funerarias,
así como canales, chinampas y
restos de un embarcadero que
dan cuenta de la vocación
agrícola de esa demarcación

tenochca, informó el INAH.
De la etapa virreinal, en tanto,

se rescataron fragmentos de
vasijas, cerámica y lebrillos
(recipientes de barro o metal en
los que se aseaba la ropa) con
representaciones zoomorfas,
fitomorfas o con monogramas.
Además, se identificaron tiestos
cerámicos con manchas, las
cuales sugieren la existencia de
un taller o de un gremio dedicado
a la peletería.

Otros hallazgos históricos
relevantes tienen que ver con la
red hidráulica creada para
proveer de agua a los Baños de las
Delicias, los cuales funcionaron
de 1820 a finales del siglo XIX; la
cimentación de muros y pisos de
la cigarrera El Buen Tono, además
de remanentes de hornos de la
fundidora de metales Las Delicias,
que también operó a finales de la
antepasada centuria.

Las alrededor de 900 piezas
localizadas en los trabajos de
salvamento arqueológico fueron

ya catalogadas y se encuentran
actualmente en fase de estudio,
informó Alicia Bracamontes,
quien aclaró que de esos vestigios
el único de tipo escultórico es el
que se asocia con Xipe Tótec, si
bien se encontró también una
pequeña cabeza de un personaje
masculino que podría ser un
receptáculo, debido a que tiene
una oquedad.

El hallazgo de aquella escultura
–de 69 centímetros de alto, 22.5
de ancho y 15.3 de espesor, y
hecha posiblemente en andesita,
dada la abundancia de cuarzo en
ella, entre los años 1200 y 1521–
tuvo lugar en un contexto
habitacional del antiguo barrio
mexica de Yopico, ubicado en
Moyotlan, uno de los cuatro
sectores o parcialidades en los
que estaba dividida la gran
Tenochtitlan, al lado de Teopan,
Atzacoalco y Cuepopan.

“La pieza fue encontrada de
manera cercana a un contexto
funerario, aproximadamente a

tres metros de distancia de
ofrendas y dos entierros. Hay
también dos urnas funerarias,
una que contiene un niño como
de dos años y, la otra, es una
vasija muy decorada en cuyo
interior hay los restos de dos
músicos, ambos masculinos, con
sus instrumentos musicales; son
una especie de güiros hechos con
hueso y están cremados, al igual
que los cuerpos de esos dos
personajes.”

La arqueóloga destacó el buen
estado de conservación de la
escultura, lo cual atribuye a que
fue colocada de forma deliberada
entre tres pisos de adobe, acaso
de forma ritual y, considerando
que se estaba dando el contacto
con los conquistadores españoles,
se le ocultó “a fin de salvarla de
las cruentas manos del fanatismo
religioso de ese momento”.

Alicia Bracamontes precisó que
aún debe confirmarse si en
realidad se trata de Xipe Tótec,
aunque señaló que uno de los

elementos para asociarlo con esa
deidad es que el rostro de la pieza
parece estar cubierto por una
máscara, al carecer de orejas y
presentar una serie de líneas en el
contorno de los ojos y las mejillas.
“La máscara podría ser de piel
humana, utilizada por los
sacerdotes asociados con Xipe”.

Además, agregó, “en una de sus
manos cuenta con un bastón, el
cual en ocasiones se transforma
en una lanza. Por eso la posición
de los dedos y de la mano
empuñada. Debajo del cuello, ya
en el pecho, se aprecian dobleces
o comisuras que se piensa es la
piel que se coloca y que tiene esas
terminaciones del corte que se
hizo de la misma”.

Con el título La escultura de la
parcialidad de Moyotlan: La
imagen en el arte mexica, esta
pieza permanecerá en exhibición
hasta el 2 de abril en el Museo del
Templo Mayor (Seminario 8,
Centro Histórico), de martes a
domingo de 9 a 17 horas.

Expone el museo del Templo Mayor figura
de deidad relacionada con Xipe Tótec
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Excélsior
La creación de una “sólida”

comunidad de escritores jóvenes,
a través de las 483 becas que se
han otorgado a 334 autores
diferentes, es el logro principal de
la Fundación para las Letras
Mexicanas, que este año llega a
sus dos décadas de vida, afirma
su director Eduardo Langagne.

“No es frecuente en el mundo, y
menos en los países de habla
hispana, que exista una
fundación que apoye el desarrollo
y la promoción de las letras.
Escritores de otras naciones me
han dicho que les gustaría tener
una iniciativa similar”, afirma en
entrevista con Excélsior.

El poeta detalla que han
apoyado ya a 20 generaciones. “Y,
por lo menos, dos terceras partes
de estas personas siguen metidas
en el mundo de la literatura. Ya
sea como traductores de libros o
como autores de ensayos,
novelas, poemarios y obras de
teatro.

“Pero están también aquéllos
que acaban su libro después, que
aún no lo han publicado; o el

maestro con un libro bajo el
brazo. Esta satisfacción es
fundamental”, comenta.

Con el lema “Creación desde la
diversidad”, este organismo,
creado en 2003 en virtud del
mecenazgo de un grupo de
mexicanos, desarrolla los
programas Becas y formación
literaria para jóvenes, el Premio
Hispanoamericano de Poesía para
la Infancia, la Casa Estudio Cien
Años de Soledad, Investigación y
Traducción.

En el caso de los apoyos
financieros, explica el promotor
cultural, 334 creadores han
recibido 483 becas, debido a que
en algunos casos el subsidio se
extiende a dos años.

En el inicio, en 2003, se
ofrecieron 20 apoyos. El nivel
máximo ha sido de 28 becas y se
alcanzó cuatro años seguidos,
2012, 2013, 2014 y 2015. Y el
nivel menor ha sido 18
subvenciones, otorgadas en 2021
y 2022.

En las convocatorias públicas
pueden participar mexicanos de
hasta 30 años, que deseen
formarse como escritores en las

áreas de dramaturgia, ensayo,
narrativa o poesía.

El director fundador agrega que
a partir de la XX Generación, que
ingresó en octubre de 2022, el
monto mensual de la beca pasó
de 12 mil a 15 mil pesos.

El Premio Hispanoamericano de
Poesía para Niños nació hace 20
años y se modificó su nombre por
Poesía para la Infancia. “Creemos
que es más adecuado. La infancia
es la edad ideal para entablar una
relación duradera y
enriquecedora con la literatura; y
la poesía es un género pertinente
para familiarizarnos con las
claves de lectura propias.

“Es un trabajo que difunde una
poesía para crear lectores. Todo el
tiempo me he referido al lector
hipotético, al lector posible; los
niños son primeros lectores y
merecen un material de calidad”,
añade sobre el galardón que ha
publicado, en coedición con el
Fondo de Cultura Económica, 19
títulos ilustrados, algunos ya
traducidos al portugués, al inglés
y al francés.

La Casa Estudio Cien Años de
Soledad, donde el Nobel de

Literatura colombiano Gabriel
García Márquez escribió la novela
que da nombre al recinto, fue
donada a la Fundación en 2020 y
es sede de un Programa de
Residencias.

“Este ha permitido a diversos
escritores, de México e
Hispanoamérica, dedicarse
durante un periodo a la escritura
de su obra en los mismos sitios
donde Gabo compuso su obra
magna”, indica.

Langagne señala que la Casa
Estudio ofrece también diversas
actividades de divulgación
literaria, en formato virtual, a
través de talleres, mesas
redondas, ciclos de charlas y
módulos dedicados a la discusión
y difusión de las letras.

Ubicada en Liverpool 16, colonia

Juárez, la Fundación para las
Letras Mexicanas, en el terreno de
la investigación, ha puesto en
línea una iniciativa pionera, la
Enciclopedia de la literatura en
México, y ha publicado 18 tomos
de la serie Viajes al siglo XIX. “Son
selecciones antológicas de los
fundadores de nuestra literatura
moderna, trazos biográficos y
aproximaciones académicas”.

Finalmente, en traducción al
inglés, se ha trabajado en una
antología de Alfonso Reyes
preparada por José Luis Martínez,
otra de Jaime Sabines compilada
y traducida por W.S. Merwin y en
libros de Jorge Ibargüengoitia y
Carlos Monsiváis. Y, en francés, se
lanzó Cent Ans de Littérature
Mexicaine, compilado por
Philippe Ollé-Laprune.

Creación desde la diversidad,
logro de la Fundación para
las Letras Mexicanas



Forbes 
El 2023 es un año prometedor

para la industria cinematográfica
pues tendremos la llegada de
grandes títulos. Conoce algunas
de las películas más esperadas del
año.

The Whale
El regreso de Brendan Fraser y la

ovación que el mismo actor
recibió durante el Festival
Internacional de Cine de Venecia
han convertido a la cinta de
Darren Aronofsky en una de las
más esperadas del 2023. The
Whale cuenta la vida de Charlie,
un profesor que sufre de
sobrepeso y quien se mantiene
aislado del mundo exterior.

The Fabelmans – 26 de enero
La nueva cinta de Steven

Spielberg no solo es una de las
más esperadas del año, también
es uno de los proyectos más
personales del director
estadounidense ya que recrea las
memorias de su juventud y
devela cómo nació su pasión por
el séptimo arte.

Ant-Man: Quantumania – 16
de febrero

Ant-Man y la Avispa están de
regreso en la pantalla grande con
un nuevo título, luego de su
participación en Avengers:
Endgame. Esta entrega dará

inicio a la fase 5 del Universo
Cinematográfico Marvel y llevará
de vuelta a Scott Lang y Hope Van
al Reino Cuántico.

Babylon – 3 de marzo
Luego de sus cinco

nominaciones a los Golden
Globes 2023, Babylon se ha
colocado como una de las
películas más esperadas del 2023.
Esta historia está ambientada en
los años 20 y pretende retratar

tanto la ambición como los
excesos vividos en Hollywood
durante aquella época.

John Wick 4 – 24 de marzo
John Wick 4 dará continuidad a

la saga del asesino de élite,
interpretado por Keanu Reeves,
quien buscará venganza contra la
Alta Mesa y promete un regreso
lleno de acción.

Guardianes de la Galaxia:
Vol. 3 – 5 de mayo
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Tras su breve aparición en Thor:
Love and Thunder, los Guardianes
de la Galaxia regresarán con
nuevas aventuras para proteger
al universo, aún cuando Star-Lord
sigue lidiando con la pérdida de
Gamora.

Fast X – 19 de mayo
Abróchate los cinturones porque

en mayo llegará la décima y
última entrega de la saga Fast and
Furious, en donde veremos correr
a Vin Diesel a grandes

velocidades para ofrecer un
desenalce prometedor.

Barbie – julio
La cinta protagonizada por

Margot Robbie y Ryan Gosling ya
se perfila como una de las
películas más esperadas de 2023.
Aunque todavía no se revelan
grandes detalles sobre la trama,
se sabe que Barbie dará un salto
al mundo real luego de ser
expulsada de Barbieland por no
ser una muñeca perfecta.

Oppenheimer – 21 de julio
La historia de Robert

Oppenheimer, el creador de
la bomba atómica, también
es una de las películas más
esperadas de 2023. Esta
cinta será dirigida por
Christopher Nolan y
protagonizada por Cillian
Murphy.

Wonka – 15 de
diciembre

Timothée Chalamet se
convertirá en el
enigmático Willy
Wonka en la próxima
cinta de Paul King,
una precuela de
Charlie y la fábrica
dechocolate, en
donde se retratará
la juventud del
f a m o s o
c h o c o l a t e ro,
antes de la
creación de su
p r o p i a
fábrica.
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Agencias 
La UNAM, a través del Instituto

de Geofísica, cuenta con el
Espectrofotómetro Dobson No.
098, único equipo en el país que
mide la capa de ozono
estratosférico y reporta
directamente sus resultados a la
Red Mundial de Monitoreo de la
Capa de Ozono, la cual monitorea
la salud del planeta. La presencia
de esta capa protege a la Tierra de
la radiación ultravioleta
proveniente del Sol.

Héctor R. Estévez Pérez, del
Servicio Solarimétrico Mexicano,
es el encargado de examinar los
niveles de ozono estratosférico.
“Somos la única estación en tierra
en México que mide ozono
estratosférico y tenemos
asignado el número 192 en el
Global Atmosphere Watchers”,
detalló el experto.

Este instrumento, refirió el
académico, se ubica en el
Instituto desde 1974. Hubo una
brecha en las mediciones debido
a la falta de personal, las cuales
se retomaron en 2014, cuando se
realizó un trabajo de restauración
del aparato.

“Con este instrumento, que es
un Espectrofotómetro Dobson, lo
que hacemos es hacer mediciones
en la columna total –se dice así,
porque si planteamos una
circunferencia de un metro de
radio y nos extendemos hasta la
estratosfera y logramos
comprimir todo ese ozono a una
temperatura y presión estándar,
tendríamos toda esta
concentración en un grueso de
milímetros, más o menos

haciendo un símil-, 300 unidades
Dobson corresponderían
aproximadamente a una capa de
3 milímetros, parece poco, pero es
lo que nos sirve como escudo
contra la radiación ultravioleta”,
explicó el especialista
universitario.

Estévez Pérez agregó que los
datos generados en la UNAM se
han trabajado en colaboración
con el Servicio Meteorológico
Nacional de Argentina, donde la
gente que tenía más experiencia
trabajando con los instrumentos
me indicaban cómo, cuándo,
dónde, bajo qué condiciones se
podían efectuar las
mediciones y test
correspondientes del
instrumento para
evaluar el estado de la
óptica.

“Una de las principales
características es que se
debe medir cerca del
mediodía solar verdadero,
el cual varía dependiendo
la época del año y no
necesariamente es a las 12:00
hora local; hay ocasiones que
puede ser 12:35 o 12:40,
dependiendo de la época del
año”, precisó.

Recordó que los trabajos de
Frank Sherwood Rowland y
Mario Molina Pasquel y
Henríquez abrieron el camino
para proteger la capa de ozono,
pues revelaron que los
clorofluorocarbonos o CFC’s -
c o m p u e s t o s

químicos usados en la
refrigeración y aerosoles- se
acumulaban en la atmósfera y
dañaban la capa de ozono del
planeta, trabajo que les valió el
Premio Nobel de Química en
1995.

Lo anterior condujo a que en
1987 el mundo

comenzara a
t o m a r
decisiones

importantes,
por lo cual

nuestro país se
sumó al Protocolo

de Montreal -una de
las políticas que ha
funcionado en el
planeta para
protegerlo-,
razón por
la cual se
e f e c t ú a
d e s d e
hace tiempo
el registro y
monitoreo de la
evolución de la capa

de ozono, actividad en la que día
a día ayuda la UNAM gracias a su
Espectrofotómetro Dobson.

“Todo esto se va monitoreando
gracias a mediciones en satélite,
en tierra y con observatorios
alrededor del mundo. Se
estableció un modelo que
hablaba de la recuperación de
esta capa, dando el 2050 una tasa
de recuperación de la capa a los
niveles que se tenían en 1980”,
refirió.

S i n

embargo,

recientemente se publicó un
artículo en la revista Nature que
decía que se debe establecer una
nueva metodología para la
evaluación de la recuperación de
la capa de ozono, porque
aparecen sustancias que tienen
un gran poder de destrucción,
pero poco tiempo de vida en la
atmósfera, subrayó.

Una de las estrategias para dar
seguimiento a este proceso,
añadió Estévez Pérez, es el
monitoreo constante de la capa
de ozono mediante estaciones en
tierra y factores sociales, pues el
Estado, en función de los
compromisos internacionales,
debe colaborar en esta labor.

“Es muy importante manejar
bien tanto las mediciones

satelitales, como en tierra.
Tenemos buenos
instrumentos y nuestros
datos alimentan los modelos
de estudio en varias
regiones del mundo, que
revisan no solo los niveles
de ozono, sino su
interacción con las
sustancias que lo agotan
o eliminan”, enfatizó el

universitario.
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UNAM tiene el
único equipo de
medición de
ozono en tierra
de México
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AJEDREZ

Se llevó a cabo el
torneo de Reyes de
ajedrez en el CCH

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este fin de semana se llevó a

cabo la celebración del Día de
Reyes y el ajedrez no quedó
exento, en donde el Colegio de
Ciencias y Humanidades (CCH)
recibió a los ajedrecistas
duranguense para ser parte de
este evento, el cual tuvo una gran
convocatoria.

LA CONVOCATORIA 
Como es costumbre, la

constante promotora de ajedrez,
Susan Joana Medina Peña, inició
el año con el pie de derecho,
realizando un gran torneo de
ajedrez, en donde es importante
señalar que la árbitro
duranguense realiza de manera

MMaarr ttíínn,,   eell   mmeejjoorr  ddee  llooss  rreeyyeess  
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constante este tipo de
certámenes en donde los chicos y
no tan chicos pueden poner en
práctica sus conocimientos.

MARTÍN, EL MEJOR 
Martin Josué Páez Mendoza fue

el ajedrecista que logró quedarse
con la victoria después de cinco
emocionantes rondas, el andar el
ajedrecista duranguense
comenzó con su torneo ante Leah
Constanza Tejada Hernández a
quien logró derrotar con piezas
blancas.

Para la segunda ronda se
enfrentó con el ajedrecista
Manuel Eduardo Monárrez
Vázquez, de quien también dio
cuenta, pero ahora con negras; el
tercer rival de Martín fue Luis
Manuel Salcedo Alba, quien logró
vencer para sumar su tercera
unida del torneo.

El cuarto punto para Martín fue
gracias a la victoria ante Manuel
Eli Enríquez Juárez, con lo que se
puso en la antesala del
campeonato del torneo y es que
en la ronda final se enfrentó con
Salvador Vidal Martínez, quien
tambien sumaba cuatro unidades
por lo que el ganador sería el
campeón.

TABLAS 
Sin embargo, el enfrentamiento

entre Martin y Salvador terminó
tablas, por lo que ambos
finalizaron con un total de 4.5
unidades, sin embargo, el criterio
de desempate terminó por
favorecer a Martín quien se
quedó con la primera posición,
mientras que Salvador finalizó en

el segundo lugar.

SALVADOR
Las victorias de Salvador fueron

ante Leonardo Enrique Violante
Salas, Iker Andréi Castruita
Martínez, Santiago Sabino
Tamayo Núñez y Alejandra
Guerrero Rodríguez, el tercer
lugar de la competencia fue para
Felipe de Jesús Torres Rivas, quien
fue uno de los cuatro jugadores
que terminó con cuatro puntos
pero los criterios de desempate lo
favorecieron para finalizar en el
tercer puesto.
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Un evento que buscará
completar casi 200
kilómetros corriendo 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Piro Velázquez estuvo con el
licenciado Miguel Ángel Vargas
en el programa de Charlas, en
donde platicaron sobre el
ultramaratón a realizarse desde
Santiago Papasquiaro hasta

Durango capital, que será una
distancia de 180 kilómetros
corriendo.

COMO NACIÓ
Seis años atrás de hacer este

UUnniirr  llooss  ccuuaattrroo  mmuunniicciippiiooss
eenn  eell   uullttrraammaarraattóónn  



recorrido, en el mes de noviembre
empezamos a platicarlo con los
compañeros, nos surgió la idea de
hacerlo como primera como
relevos, pero cuando lo
publicamos en redes sociales
empezó a responder de la gente
de los otros municipios, declaró.

POR RELEVOS
Es importante señalar que este

ultramaratón se llevará a cabo
mediante etapas de cinco
kilómetros, con un total de varios
equipos de corredores, quienes
deberán correr en un grupo del
mismo ritmo, pues el objetivo es
que corran en grupo para
completar la etapa.

LA SALIDA
Ruta Santiago, Nuevo Ideal,

Canatlán, Durango, “la verdad me
da orgullo que hay gente que se
interese y participe, la hora de
salida sería el sábado 28 a las
11:00 horas del monumento a la
bandera, saldríamos todos juntos
hasta donde termina la mancha
urbana en donde empezarían los
relevos”.

100 CORREDORES
La idea es que se sumen un total

de 100 corredores de todos los
municipios, aunque sabemos que
muchos de los corredores han
respondido a la convocatoria,
tanto de Santiago como de otros
municipios por los cuales pasara

la ruta, quienes quieren
participar para hacer historia.

SEGURIDAD 
Sabemos que todo este tipo de

eventos requieren de darle
seguridad al corredor, ya que el
trayecto requiere que llevemos
ciertos vehículos que proteja y
apoye a los corredores durante el
recorrido, además de llevar a la
Cruz Roja a las autoridades de las
autoridades de los municipios,
dijo el organizador.

APOYO TOTAL
Se requiere vehículos de

bastante capacidad para trasladar
a los corredores y el
abastecimiento, no se van a
quedar solos en la carretera,
contarán con todo el apoyo de la
organización, también con el
apoyo con respecto al abasto
tanto de hidratación como de
alimentos.

LA INFORMACIÓN 
Ya próximamente saldrá la

convocatoria, para que todos los
corredores puedan conocer los
detalles de evento, ya que
además personas de varios
municipios e inclusive estados se
han comunicado para ser parte
de este evento deportivo, quienes
quieran informes pueden
comunicarse en el Facebook con
Piro Velázquez Runner, así como
en la página del Ultrapinole.
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TAEKWONDO

DEPORTES

• La poblana sumó
seis medallas
internacionales en el
2022; logró presea de
bronce en el Grand
Prix Final de Arabia
Saudita

Agencias 
La subcampeona de los Juegos

Parapanamericanos Lima 2019,
Claudia Romero Rodríguez, inició
el 2023 en el primer lugar del
ranking mundial del para
taekwondo, en su categoría K44 -
47 kilogramos, con una suma de
266.42 puntos, luego de cerrar el
2022, con una medalla de bronce
en el Grand Prix Final de Arabia
Saudita, que se realizó en
diciembre.

La Federación Mexicana de
Taekwondo (FMTKD) informó este
jueves que la poblana superó en
el listado del orbe, a la campeona
mundial, la tailandesa
Khwansuda Phuangkitcha. 

“La verdad me llena de alegría,
pero también representa mi
constancia y disciplina durante el
año anterior 2022, y bueno
también, permitiéndome que
este año sea aún más de
compromiso y perseverancia para
poder seguir manteniéndome en
la primera posición”, señaló la
subcampeona mundial de 2017,
en entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

La poblana cosechó en
diciembre pasado la medalla de
bronce en el Grand Prix Final en
Riad, Arabia Saudita, presea que
se sumó a sus insignias doradas
en el Grand Prix de Manchester,
Inglaterra, el Pan-Am Series de
Sao Paulo y el Campeonato Para
Panamericano de Río de Janeiro,
además de contar con una
insignia de plata en el Grand Prix
de París, Francia, y otro bronce en
el Campeonato Europeo de
Manchester, Inglaterra. Claudia
Romero inició el 2022 con 65.72
puntos y lo culminó con 237.98
unidades. 

“Considero que el 2022 fue un
año muy bueno para mí, ya que
fui campeona de América y logré
el tercer lugar en el Campeonato
Europeo, posteriormente en tres
series de Grand Prix obtuve plata
en París, oro en Manchester,
Reino Unido y bronce en el Grand
Prix Final de Arabia Saudita.
También gané oro en un Abierto
de América; prácticamente para
mí, fue un año de muchos logros

y sobre todo de aprendizajes. No
me queda más que seguir
preparándome para este nuevo
año 2023”, destacó la originaria
de Tehuacán, Puebla, quien inició
en esta disciplina a los tres años.

Respecto a los compromisos que
enfrentará en el 2023, la
seleccionada, quien entrena de
forma regular bajo las
instrucciones de la entrenadora
nacional Jannet Alegría, en las

instalaciones del Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), de la CONADE, detalló
que serán dos los certámenes
fundamentales del año.

“Este año para mí es importante
porque se vienen dos justas
deportivas fundamentales, que
son el Campeonato del Mundo
(fecha por confirmar) y los Juegos
Parapanamericanos de Santiago

de Chile (del 17 al 26 de
noviembre), a las cuales me
gustaría asistir y por supuesto
seguir manteniéndome en un
buen lugar en el ranking”,
puntualizó.

La para taekwondoín de 21
años, informó que regresará al
CNAR, a partir del 15 de enero,
para continuar con su
preparación rumbo a las justas de
este año.

CCllaauuddiiaa  RRoommeerroo  aarrrraannccaa  aaññoo  ccoommoo  nnúúmmeerroo
uunnoo  ddeell   rraannkkiinngg  ddee  ppaarraa  ttaaeekkwwoonnddoo



Agencias 
Para Alejandra Zavala Vázquez,

el 2022 significó un año de volver
a los campos de tiro deportivo
internacionales y retomar, de
manera paulatina, el ritmo
competitivo, por lo que la atleta
jalisciense se siente más fuerte y
motivada para los compromisos
que encarará en 2023, así lo
compartió en plática con la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

“Han sido buenos resultados
después de dos años de casi nula
participación internacional por
tema covid, pero el 2022 me dejó
un balance bueno con una nueva
entrenadora y trabajando duro;
comencé casi yo sola, echándole
todos los kilos a este proyecto, se
sumó la CONADE, la Federación,
el apoyo también ayuda a que los
resultados suban porque no es
fácil cuando lo haces sola”,
destacó.

Con cuatro competencias
internacionales y medallas de oro
y bronce por equipo, la tiradora
olímpica, cuarto lugar en Río
2016, finalizó el 2022 ubicada en
la octava posición de la
modalidad pistola de aire 10
metros femenil en el ranking
mundial de clasificación para
París 2024 de la Federación
Internacional de Tiro Deportivo

(ISFF, por sus siglas en inglés), lo
que, enfatiza, es la base para
lograr sus objetivos en los
próximos 12 meses.

“Un buen cierre de 2022 fue este
octavo lugar en el ranking y estoy
segura de que son tablas para
este año, es la base para lo que
viene, habla que los resultados
han sido buenos, esperemos que
2023 venga con más
competencias y fogueo, que es lo
que hace falta en el tiro deportivo
porque talento hay mucho y el
ritmo competitivo solo se da así,
compitiendo, y es necesario para
para subir en la clasificación y
estar lista para Santiago 2023”,
dijo.

Asentarse en el ranking
olímpico de su especialidad es la
prioridad para Zavala, quien de la
mano de su entrenadora Tania
Pérez, aspira a obtener una cuota
olímpica e ir por la revancha en
París tras quedar cerca de asistir
a Tokio 2020, por lo que, la
máxima referente de su disciplina
en nuestro país, asegura que al
ser el tiro deportivo una
disciplina longeva, “hay
Alejandra para rato”.

“Este año el objetivo es asegurar
mi posición en el ranking para
poder estar más segura de una
cuota olímpica y sentirme
tranquila en los Juegos
Panamericanos, darlo todo por

una medalla para mi país al ser el
evento más importante del año,
me encantaría ver mi bandera en
el podio, me voy a enfocar en ello
con mucho ímpetu, así como en
mi participación en Copas
Mundiales y Grand Prix”,
comentó.

“Ya me hace falta volver a estar
en el medallero mundialista, pues
pese a las dificultades, se ha visto
que mi nivel ha subido y que
tengo las posibilidades
nuevamente de poder pisar un
podio internacional, es algo por
lo que estoy trabajando y estoy
segura de que va a suceder, tengo
edad para dos o tres ciclos
olímpicos más, si tengo el talento
y continúo con la capacidad y
habilidad de hacerlo bien”,
compartió.

“El tiro deportivo es mi pasión”,
agregó Zavala con mucho
entusiasmo, al tiempo que
remarcó que disfrutar cada
entrenamiento, competencia,
éxito y fracaso la han fortalecido
dentro y fuera del campo, y se
declara lista en su inicio de
temporada con preparación
técnica y física en espera de
arrancar su agenda competitiva.

“Me encanta lo que hago, soy
una Alejandra que nunca se rinde
a pesar de estar en el suelo,
disfruto competir, y espero este
año tener más actividad porque

es lo único que nos puede dar las
herramientas para enfrentar las
competencias, controlar nuestro
estado emocional, necesitamos

nivel fuerte, alto, para que
cuando vengan las competencias
fundamentales estemos listos
para enfrentarlo”, puntualizó.
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Forbes 
Este 2023 nos sorprenderá con múltiples

eventos astronómicos. Uno de los más esperados
y “extraños” que se espera para el próximo año
es un eclipse híbrido, para ser precisos el 20 de
abril. Aquí te explicamos de qué se trata este
fenómeno.

Tipos de eclipse
De acuerdo con la NASA, existen diversos tipos de

eclipses solares:
Eclipse solar total: donde el Sol, la Luna y la Tierra

están en línea recta, y la Luna bloquea en su totalidad a
la estrella.

En nuestro planeta, el cielo se oscurece como si fuera de
noche e incluso se puede apreciar la corona del Sol, que
es su atmósfera exterior brillar por sobre la Luna.
Mientras más cerca se ubique la Tierra de nuestro planeta,
más tiempo tapará al Sol y el espectáculo astronómico
será más largo.

Eclipse solar parcial: sucede cuando el Sol, la Luna y la
Tierra no están exactamente alineados y el Sol parecerá
que tiene una sombra oscura en una parte de su
superficie.

Eclipse sola anular: este ocurre cuando la Luna está
alineada entre el Sol y la Tierra, pero se encuentra en su
punto más lejano de nuestro planeta, esto hará que se vea
más pequeña.

Al no bloquear por completo al Sol, la Luna se verá como
un disco oscuro encima de un brillante disco, formando
un anillo alrededor de la Luna.

El eclipse híbrido es uno de los eventos astronómicos
más extraños y que tarda décadas en repetirse.

Durante un eclipse híbrido, se inicia con un eclipse
anular que puede cambiar a medida que la sombra de la
Luna pasa por la superficie de la Tierra; es decir, que en
2023 comenzará como un eclipse anular que se hará total
por breve tiempo para volverá a ser anular.

La última vez que se registró un eclipse híbrido en la
Tierra 8 de abril de 2005.

Lamentablemente, en 2023 el evento astronómico solo
será visible en el hemisferio sur de la Tierra, cerca de las
costas de Australia.

Se recomienda nunca ver estos eclipses solares
directamente, ya que la retina no cuenta con
terminaciones nerviosas, por lo que las personas pueden
lastimar sus ojos sin sentirlo.

Evento
astronómico

2023 ¿Qué
es un

eclipse
híbrido?
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